Tasman- und Arnhemlande werden Viehzucht und Ackerbau stark betrieben. Einzelne Tafelberge, Granit- und Basaltgipfel und tropische Gehölze (Pandanen) machen hier die Landschaft abwechslungsreich. Palmerston, der Endpunkt des Überlandtelegraphen, hat sich zu einem wichtigen Hafen (Port Darwin) entwickelt (Verkehr mit Asien).

Entfernung der Mac Donnel Bg. von der Nord- und Südküste? ZU zwischen

Perth und Adelaïde?

1. Das Tafelland ist der unwirtlichste Teil Australiens; seine wüsten Flächen sind mannigfach gestaltet und bilden die Zufluchtsstätte der wilden Eingeborenen. 2. Das Gold hat viele Einwanderer in den sw. Teil der Wüste (Coolgardie) gelockt. 3. Für die Landwirtschaft sind die niederschlagsreiche Südwestecke (Perth), Tasman- und Arnhemland wichtig. 4. Der Verkehr mit Asien wird von Port Darwin aus bewerkstelligt.

§ 79. Kulturbild von Australien. Der Südostkontinent umfaßt mit den küstennahen Inseln 7·7 Mill. km^2 . Die Unberechenbarkeit der Niederschläge nach Menge und Zeit ist das größte natürliche Hindernis der Kulturentwicklung Australiens s. vom Wendekreise. Die große Schwankung der Temperatur und zahlreiche Brände (vgl. S. 112) haben sein Pflanzen- und

Tierleben ungünstig beeinflußt.

"Die eigentümliche Flora Australiens ist natürlich eine Folge des Klimas, wie einige glauben, aber auch der furchtbaren Brände, die das Innere des Landes häufig und in ungeheurem Umfange verwüsten. Viel haben dazu ohne Zweifel die Eingeborenen beigetragen, die nicht allein auf Jagden und bei Kriegen, sondern auch ohne Grund in ihrem Leichtsinn oftmals Feuer anlegen und dies zweifellos schon in vorhistorischer Zeit getan haben. Man nimmt an, daß das Innere von Australien im Durchschnitt alle fünf Jahre bald hier, bald dort durch gewaltige Buschfeuer verheert wird. Diesen Bränden ist an vielen Stellen die schwarze eingeäscherte Beschaffenheit des Bodens zu verdanken. Sie sind die Ursache der vielen, halbverkohlten Baumriesen, der Waldvernichtung und der immer zunehmenden Trockenheit, da der entblößte Boden die zuweilen fallenden gewaltigen Regengüsse nicht festzuhalten vermag. Selbst das Vorherrschen der Eukalyptusarten kann man den Feuern zuschreiben, denen gerade diese Bäume infolge ihrer dicken Rinde den größten Widerstand entgegensetzen können." - Auch die Tierwelt scheint dadurch beeinflußt zu sein. "Durch die Notwendigkeit, bei der eiligen Flucht vor dem Feuer, bei den weiten Wanderungen nach Wasser die noch unerwachsenen Jungen mit sich zu führen, erklärt sich vielleicht am ungezwungensten das Vorherrschen der Beuteltiere in Australien . . . unter denen es Nachahmungen fast aller anderen Säugetiereordnungen gibt." Das einzige Säugetier, welches mit den uns aus der Anschauung geläufigen Formen übereinstimmt, ist der australische Dingo, ein den Schafherden gefährlicher Wildhund.

Die Ungunst des Klimas, der Mangel an Kulturpflanzen und zähmbaren Tieren bedingten den tiefen Kulturzustand der Urbewohner und so ist es, da auch der Reichtum an Bodenschätzen nicht bekannt war, erklärlich, daß der Südostkontinent, obwohl seit 1605 gelegentlich von Holländern